

LA SITUACION EN GRECIA

Siguen los ataques de los rusos

Continúa el progreso de los aliados en Occidente

LOS RUSOS

Cuando el Zar tomó el mando de los ejércitos rusos, la situación era verdaderamente

regimientos estaban en cuadro. Los cañones eran casaca y de pequeños calibres. Falaban ametralladoras y balas. En algunas divisiones había un fusil por cada tres hombres.

Y no es que no hubiese soldados. Los soldados sobraban. Pero aguardaban en los depósitos del interior á que se les armara. ¿Y cómo armarlos?

Rusia, cuando entró en campaña, disponía de dos millones de soldados equipados magníficamente. Contaba con reservas de material y de municiones para una guerra de ocho meses á lo sumo. Creíase en Petrogrado que habría paz antes de la primavera de 1915.

Y Soukhomlinoff, el ministro responsable, no preocupó de prevenir el peligro de un agotamiento de los medios mecánicos de lucha. Compraba algo á los Estados Unidos, y Grecia que eso bastaba.

Llegaron los días negros. La falange artillera de Mackensen rompió el frente ruso del Dunajec y del Biala. ¿Cómo batirse contra un adversario que todo lo barria con sus miles de cañones, cuando no se podía apenas responder á sus fuegos formidables?

La retirada rusa ha sido uno de los episodios más dramáticos y sorprendentes de la configuración actual. La pugna de la bayoneta con el howitzer se prolongó durante los meses de mayo, junio, julio, agosto, septiembre y octubre de 1915. Sólo en noviembre, luego de la victoria defensiva del Duna, pudieron los moscovitas respirar un poco.

Sin embargo, la situación seguía siendo muy grave. En diciembre, las fuerzas rusas que residen desde Riga al Pruth eran numéricamente inferiores á las alemanas y austriacas.

—Pero la industrialización guerrera hecha el año anterior, comenzó á dar sus frutos. El invierno estaba por el Transilvania, elementos de todas clases. Y primeramente se cubrieron las bajas normales. Luego, se procedió á reforzar las unidades, mensualmente, con un diez por ciento de sus efectivos íntegros. El cálculo fué hecho sobre la base de que en mayo de 1916 el ejército fuera un cincuenta por ciento más numeroso que en diciembre de 1915, y á fines del otoño—sin contar las bajas—, doble exactamente.

En Petrogrado afirman que para abril de 1917, las tropas rusas de choque serán dos veces y media más numerosas que en diciembre de 1915.

Recordemos lo que han hecho los moscovitas desde que cesaron en su retirada.

Una ofensiva en el Sur, en diciembre y enero, que amenazó Czernowitz. Una ofensiva en Armenia á fines del invierno. Otra en el Norte, á mediados de marzo, dirigida por Kuropatkine, y cuyo objeto era impedir que Hindenburg enviara refuerzos al Kronprinz, comprometido delante de Verdun. Y, por último, las tres grandes ofensivas de Brusiloff, que han sido una serie de truenos ruidosos, que permitieron á Cadorna rechazar victoriosamente á los austriacos del Archiducado Carlos en el Trentino, y que decidieron á los rumanos á intervenir.

Los partes alemanes y austriacos de ayer dicen que los moscovitas atacan nuevamente. Sin duda esos asaltos son hechos con la vista fija en los Alpes transilvanios...

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

De todos los frentes.

VIENA, 18. Frente orientat.—Fuerzas del general de caballería Archiducado Carlos.—En los sectores fronterizos al Sur de Nagyszeben (Hermannstadt) y de Brassó (Kronstadt) no ha cambiado la situación.

En los montes Gyergy continúan los rumanos ofreciendo resistencia.

En el ángulo que forman las tres naciones desalojamos al enemigo de las alturas al Este del Neagra.

En los Cárpatos y al Sur del Dniester rechazamos los ataques parciales de los rusos.

Fuerzas del mariscal de campo Priopice Leopoldo de Baviera.—Continúan las luchas en Narajowka y en Wolhynia, sufriendo el enemigo en estos dos puntos serias derrotas.

Al Sur de Bipnica Dolna, los rusos atacaron hasta ya entrada la noche las posiciones de las tropas alemanas; pero todos sus esfuerzos fueron inútiles.

Los batallones de la Guardia Imperial alemana persiguieron al enemigo hasta sus trincheras, ocupándolas. Fueron hechos prisioneros 36 oficiales y 1.900 soldados, cayendo en nuestro poder diez ametralladoras.

El Wolhimen el enemigo atacó de nuevo las fuerzas alemanas y austrohúngaras que están bajo el mando del general Tertytsky. Después de una intensa preparación, los rusos atacaron por la tarde entre Pustonyty y

Swiniuchy, al Oeste de Zaturzy y entre Zaturzy y Kisielin, hasta tres veces en varios puntos y al Norte de Zaturzy seis veces; tampoco este ataque del enemigo, superior en número, logró su objetivo. El enemigo no logró penetrar en nuestras posiciones, siendo rechazado por nuestras tropas.

Frente italiano y frente Sudeste.—Ningún acontecimiento de importancia.—Von Hoefler.

COMUNICADO OFICIAL FRANCES

Ataques rechazados.

PARIS, 18. Parte oficial del medio día: «Al Norte del Somme el enemigo renovó ayer, al final de la tarde, sus tentativas sobre nuestras posiciones de Saily-Saillisel. Tres ataques que desembocaron del Norte y del Este fueron rechazados sucesivamente por nuestro fuego, costando al enemigo grandes pérdidas. Todas nuestras ganancias han sido mantenidas en toda su integridad. Ninguna acción de infantería en el curso de la noche.

Al Sur del Somme los alemanes han atacado esta mañana, hacia las cinco, una de nuestras trincheras al Este de Berry-en-Santerre. Algunas fracciones enemigas han logrado penetrar en un elemento avanzado. Contraatacados inmediatamente por nuestras tropas, los ocupantes han sido muertos ó capturados. Las olas siguientes, cogidas bajo nuestros tiros de contención, han tenido que replegarse en desorden, dejando muchos muertos sobre el terreno.

Al Sur del Avre, uno de nuestros reconocimientos ha penetrado en una trinchera enemiga cerca de Fresnieres, haciendo varios prisioneros.

Al Sur de Reims un golpe de mano ejecutado por nosotros en el sector de La Pontelle ha conseguido su objetivo.»

COMUNICADOS OFICIALES BRITANICOS

Bombarderos y lanchas aéreas.

LONDRES, 18. Hemos bombardeado hoy las posiciones enemigas cerca de Neuville Saint Waast, Wyschaette y Nordeste de Ipres.

Al Sur del Ancre hubo considerable actividad de artillería por ambas partes.

El buen tiempo permitió ayer gran actividad aérea. Nuestros aeroplanos hicieron gran número de reconocimientos y bombardearon las líneas ferroviarias, acantonamientos y depósitos enemigos.

Hubo en el aire numerosos combates, siendo destruidos tres aparatos alemanes, obligado otro á tomar tierra y dispersados muchos.

Fueron atacados y forzados á descender dos globos conetas enemigos, á uno de los cuales se vio luego arder.

Uno de nuestros aparatos fué derribado por el fuego de los cañones antiaéreos; otros seis no han vuelto.

Algunos progresos.

LONDRES, 18. Comunicado oficial de las doce: «Ha llovido copiosamente durante la noche, á pesar de lo cual hemos hecho progresos en diversos puntos, entre el camino de Albert á Bapaume y Les Boeuís, y cobrado algunos prisioneros.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Una emboscada.

PETROGRADO, 18. (Oficial.) Frente occidental.—En la noche pasada nuestros exploradores efectuaron un reconocimiento á orillas del río Nevada, atacando á una emboscada enemiga y obligándola á huir; el enemigo dejó cuatro muertos, entre ellos un oficial. El cuerpo de este oficial fué recogido por nuestros soldados.

Al Sur de Skrobhoff fué gravemente herido en una trinchera el comandante de uno de nuestros bravos regimientos, coronel Ivanovski.

Al Norte de Korytnitza, y cerca de Bolchovetze, continúa encarnizada lucha, dando el enemigo furiosos contraataques y alcanzando el fuego gran intensidad. Cogimos una ametralladora y 50 prisioneros.

En Dorna Vatra rechazamos todos los ataques enemigos.

Frente del Cáucaso.—Hacia el litoral, cañoneamos eficazmente el puerto de Tirebolu. Entre Hossat y Mamahatum, nuestros cañones, en un brillante raid, dispersaron á una horda de kurdos mucho más numerosa que aquéllos, causando al enemigo elevadas pérdidas.

Frente del Dobrudja.—Cañoneo en todo el frente.

LOS ITALIANOS

Nota oficiosa.

COLTANO, 18. Una nota oficiosa publicada ayer tarde dice: «En toda la zona elevada del frente italiano se señalan tormentas de nieve.

Los temporales en la alta montaña representan una gran dificultad en el teatro de la guerra italiano, é imponen á las tropas que están encargadas de guardar los confines de los Alpes pruebas y trabajos muy duros.

Si en la llanura, después de un período de nieves y lluvias, la tierra se seca tan pronto sale el Sol y el viento reemplaza al mal tiempo, en la zona de los Alpes las nieves no se derriten, sino, por el contrario, se endurecen y cambian el aspecto de la guerra, haciéndose necesario emprender un nuevo trabajo para dejar libre la gigantesca obra de las vías de comunicación, que el avance progresivo de nuestras tropas ha extendido cada vez más.

Hay que reparar y rebajar las trincheras en las alturas, donde la nieve ha borrado el nivel del frente primitivo, para formar otro superpuesto. Hay que preparar en todas partes rápidamente nuevas barracas y nuevos abrigos en las cavernas cavadas de exprofeso en la roca, donde se ha extendido nuestra ocupación, con el fin de abrigar á nuestras tropas cuando se entregan al descanso; pero si la vida se hace más ruda y penosa en la alta montaña cuando el frío, las avalanchas y las tormentas añaden nuevos obstáculos á los que vienen de parte del enemigo, la vigilancia y la lucha no se detienen por eso. Así pues, en el Pasubio, ya cubierto de nieve y donde recientemente hemos ampliado nuestra ocupación en sus pendientes septentrionales con una acción vigorosa, los combates se renuevan cada día, y nuestro avance hacia el Boite prosigue, á pesar de los violentos contraataques, que agotan al enemigo continuamente desde hace ocho días.»

GRECIA Y LOS ALIADOS

El teatro ocupado por los aliados.

ATENAS, 18. El teatro ocupado por las fuerzas aliadas está situado en la Avenida de Minerva, al lado de la calle de Eolo, una de las principales arterias de Atenas.

Por qué se hizo el desembarco.

ATENAS, 18. Cuando desembarcaron los 300 marinos aliados, la capital se encontraba casi en anarquía, y grandes muchedumbres formaban manifestaciones, provocadas por los reservistas, amenazando á los oficiales franceses.

Proclama del Rey Constantino.

ATENAS, 18. El Rey Constantino ha pasado revista á los oficiales y marinos griegos desembarcados.

El Rey vestía uniforme de almirante, y al llegar al Campo de Marte, donde se celebró el acto, fué aclamadisimo por el pueblo, el Ejército y la Marina.

El ministro leyó la siguiente proclama del Rey: «Oficiales, suboficiales y marinos: En estos días lleváis á vuestros labios la copa amarga del veneno, produciéndose en vuestras almas sangrientas heridas, en esta alma que siempre veía una Grecia honrada y victoriosa.

Mi Gobierno se ha visto en la necesidad de obligaros á abandonar los buques en que llevasteis la libertad á nuestros hermanos irredentos.

Con el alma destrozada, pero sin desfallecimientos, venís á colocarnos al lado del Rey. Os doy gracias por ello y os felicito por vuestro comportamiento.

Hago votos por que llegue pronto la hora bendita en que deban volver á bordo las sagradas imágenes que en el pasado nos protegieron y en el porvenir nos protegerán, y para que vuestras banderas floten de nuevo en los mares griegos, llevando el consuelo y la esperanza á todos los corazones, por la nación y por el Rey.»

LOS BALKANES

Informes de Rumania.

BUCAREST, 18. En el frente Norte la situación ha mejorado notablemente, á pesar del formidable empuje enemigo, que ataca continuamente en todos los desfiladeros de las altas montañas.

El principal esfuerzo del adversario concéntrate en Oituz, al Sudoeste de la Moldavia, con el propósito de ostar las comunicaciones entre la Moldavia y la Valaquia.

En la región de Giul sufre el enemigo crecientísimas pérdidas.

En la comarca de Caimeni, los rumanos han reconquistado algunas posiciones.

El general Praporgesso ha sido muerto en esta región.

En Predoal la situación es satisfactoria, é igual ocurre en el frente Sur; el enemigo resiste energicamente, pero sin dejar de retroceder.

En resumen, la situación ha mejorado mucho.

La confianza renace en la opinión pública, á pesar de las noticias pesimistas que se lanzan por agentes interesados, pues, á pesar de la tenaz activa acción policíaca, hay en Rumania numerosos espías, sobre todo entre las mujeres, no debiendo olvidarse que antes de la declaración de guerra habla en Bucarest unos 100.000 austroalemanes, que tenían allí el cuartel general del espionaje, por lo

cual es difícil y largo hacerlos desaparecer totalmente.

LOS BELGAS

La Universidad de Gante.

EL HAVRE, 18. «La Libre Bélgica» comenta festivamente los méritos y servicios de los catedráticos nombrados por los alemanes para la Universidad de Gante.

«Alfonso Van Roy—dice—tiene méritos de sobra para reemplazar á Frederick y Pirenne. Como que es el belga que ha obtenido más premios!

Aunque la verdad es que ninguno de estos premios ha sido en concursos científicos ni académicos, sino en las regatas de Henley.

Frederick y Pirenne son los mejores historiadores de Bélgica; Van Roy es el mejor remero. Váyase lo uno por lo otro.»

Manifestación en Amberes.

EL HAVRE, 18. En Amberes, más de tres mil mujeres hicieron una manifestación pidiendo que se aumentara la ración de pan á sus respectivas familias.

Atrinchamientos.

Los alemanes continúan la construcción de trincheras en gran escala dentro de Bélgica. Han obligado á los paisanos á talar muchos bosques entre Maldeghen y Brujas.

Signen los movimientos de tropas.

Anuncio de bombardeos.

Los aviadores aliados han arrojado avisos anunciando á la población civil que se proponen bombardear los caminos de hierro, y, por tanto, que se abstengan de viajar estos días.

Raid de automóviles blindados.

PETROGRADO, 18. Los automóviles blindados belgas que operan en el ejército ruso han hecho un raid en Galitzia, recorriendo en dos semanas 600 kilómetros.

El general en jefe ruso califica esta excursión en su parte de fantástica.

En ningún punto pudieron los austroalemanes impedir la marcha de los automóviles.

LOS RUSOS

Los prisioneros en Rusia.

NUEVA YORK, 18. En el «World» Mr. Hd. de Pierce, el cual ha pasado dos años en Rusia y ha visitado los campos de prisioneros por cuenta del ministerio americano de Negocios Extranjeros, declara haber visto 300.000 prisioneros alemanes y austriacos, los cuales están muy bien tratados.

Nada de mediación.

PETROGRADO, 18. La «Novoié Vremia», comentando las declaraciones de mister Asquith y Mr. Lloyd George, afirmando su resolución de proseguir la lucha hasta el fin, estima que han sido hechas en el momento más oportuno.

«Los alemanes, en efecto—dice el periódico ruso—, que sienten la próxima derrota, hacen esfuerzos desesperados cerca de Suiza, de Suecia y de los Estados Unidos con el fin de provocar la mediación de estos países.

Una mediación puede que hubiese sido muy útil la víspera de la guerra, cuando se discutía la cuestión de derecho. Entonces los alemanes rehusaron recurrir á ésta, y ahora, que han hecho correr un mar de sangre, no hay mediación posible.»

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Organización de las colonias alemanas.

LYON, 18. Telegrafian de Dakar que los comisarios franceses, designados recientemente para administrar las antiguas colonias alemanas del Camarón y del Togo, acaban de llegar á sus puestos respectivos. En los territorios ocupados reina tranquilidad, y la vida económica se normaliza y es cada día más activa.

Viaje del Presidente de la República francesa.

M. Poincaré ha salido de París el domingo por la tarde, acompañado de varios miembros del Gabinete, para ir á visitar las poblaciones de varias ciudades bombardeadas por el enemigo en los departamentos del Norte, del paso de Calais y del Somme. En Armentières, en Bethune y en Arras, el Presidente ha sido recibido por las autoridades civiles y los oficiales ingleses. Las tropas inglesas les rindieron honores. El Presidente entregó condecoraciones, especialmente al obispo de Arras.

En el Luxemburgo.

Varios periódicos hacen notar que los alemanes que protestan de que América venda su acero y sus algodones pólvora á la Entente, han encontrado muy natural apoderarse de los nueve millones de toneladas de mineral de hierro y de los dos millones de toneladas de hierro fundido y de acero fabricado por Luxemburgo, Estado neutral.

Francia se basta.

El «Journal Scotsman» escribe: «Las cifras de las exportaciones durante el mes de septiembre demuestran una disminución sensible con relación al mes anterior. Es preciso notar que esta disminución se refiere

principalmente á las exportaciones con destino á Francia, disminución de 16.500.000 francos en hierro y acero; de 58.250.000 francos en lanas; 3.950.000 francos en algodones; 2.220.000 francos en cobre bruto. Ante esto, á pesar del déficit que sufre nuestro comercio, nos regocijamos por ver que la industria francesa está cada día mejor provista y que se basta cada vez más á sí misma.»

Disgusto.

La Prensa alemana continúa manifestando su disgusto por las medidas tomadas por Noruega contra el paso por sus aguas de submarinos.

«Noruega—dice el «Hamburger Nachrichten»—es el primer Estado neutral que ha obedecido las órdenes inglesas. Guardaremos este recuerdo, pues la conclusión de la paz no hará que se olviden todas las cosas. Los noruegos tendrán pocas ocasiones de disparar sobre submarinos alemanes en aguas noruegas; pero el pueblo alemán no olvidará el decreto noruego sobre los submarinos y las intenciones de este país.»

La «Gaceta de Woss» escribe:

«La portugalización de Noruega está ya tan avanzada, que este país obedecerá ciegamente las órdenes de Londres.

Inglaterra no será siempre aliada de Rusia, el mayor enemigo de Noruega. El día en que Rusia é Inglaterra estén en lucha, los hombres de Estado noruego aprenderán más pronto de lo que quisieran que en Alemania también se sabe emplear las represalias.»

Los alemanes no recuerdan, seguramente, que Noruega ha perdido desde el principio de las hostilidades 171 barcos, de un tonelaje de 235.000 toneladas y de un valor de 117 millones de francos. Se estima que han perecido 140 marinos noruegos.

Sobre arbitrajes.

El radio alemán del 12 de octubre refería el texto de un discurso del socialista David, diputado en el Reichstag, donde éste presentaba á Alemania dispuesta á un arbitraje internacional.

Conviene recordar los hechos precisos, del los que resulta que entre las grandes Potencias, Alemania ha sido siempre la más opuesta á los arbitrajes internacionales. Desde 1871 á 1900 sólo figura en cinco casos de arbitraje; en cambio, la Gran Bretaña figura en treinta y seis y los Estados Unidos en veintiocho.

En la Conferencia de La Haya de 1899, Alemania se opuso á la creación de un Tribunal permanente de arbitraje, y terminó por aceptarlo ante el favor marcado de los otros Estados por esta institución, y á instigación de los Estados Unidos; pero exigiendo que se renunciase al arbitraje obligatorio que había propuesto Rusia en 1897.

El proyecto del Tratado mundial de arbitraje obligatorio fué combatido especialmente por el barón Marschall de Bieberstein, delegado alemán, á pesar de que treinta y cinco Estados, entre los cuales estaban Francia, Gran Bretaña y los Estados Unidos, le eran favorables.

Este proyecto, que sólo podía triunfar por la adhesión unánime, fracasó ante la oposición de Alemania, sostenida principalmente por Austria.

Alemania nunca ha concertado voluntariamente Tratados de arbitraje obligatorio. En 1913, von Liszt, en su «Volkerverecht», sólo puede citar dos, mientras que entre otras Potencias existen un centenar de ellos.

Cuando en 1913 el secretario de Estado de los Estados Unidos, Mr. Bryan, propuso la conclusión de Tratados para acudir obligatoriamente á la información de una Comisión internacional, Alemania dió su adhesión en principio; pero no concertó ningún Tratado de este género, mientras que los Estados Unidos han firmado unos 30, principalmente con Francia, Gran Bretaña, Italia y Rusia.

El 16 de septiembre último un hombre autorizado especialmente, M. Nippold, profesor de Derecho internacional en la Universidad de Berna, que estuvo agregado mucho tiempo como jurista en el ministerio imperial de Negocios Extranjeros en Berlín, declaraba en el «Neue Zürcher Zeitung» que todos los esfuerzos de Alemania en La Haya habían tendido á producir el fracaso de la Conferencia de la Paz, y añade que los delegados alemanes se pronunciaron contra la limitación de armamentos y contra el arbitraje obligatorio, es decir, contra la parte esencial del programa.

El creteréndum australiano.

LONDRES, 18. El corresponsal del Daily Chronicle en Melbourne asegura que el triunfo de la política de Hughes en la campaña de referéndum es un hecho evidente.

El día 29 se hará la votación en Australia, y han comenzado ya á votar las tropas australianas que hay en Inglaterra, Francia y Egipto, á fin de telegrafiar el día 28 el resultado obtenido.

Las mujeres inglesas.

LONDRES, 18. Según estadísticas oficiales, hay actualmente 870.000 mujeres más que en 1914 colocadas en diversas ocupaciones, ó sea un aumento de un 27 por 100, en